を統合して開発のスピードを上げる 求められます。基礎研究と応用研究 3年の短期間で成果を上げることが

につなげる時代から、長くても2~ ( 基礎研究をベースに良い製品開発 は劇的に変化しています。

10年かけ

研究と技術・生産が切り分けられる

イノベーションを実現す

発想してみることは、

本当の意味で

文理融合型ビジネススクール

の発展をめざし

という考えを大事にしています という点では同じです。

京都大学経営管理大学院附属経営研究センタ-

長

小林

潔司氏

京都大学は伝統的に自由の学風と

長プランが有効な時代でした。基礎

経営計画も長い視点に立った成

製品のサイクルは10年単位

14を育てることに主眼をお

明確に分かれた組織内で役立つ人

るのも現代的な要請です。

そこで、これからのビジネススク

すめることも貴重な体

現場で学び、内省をす

教室を出て

現場運営のミスによ

方が効率的なのは確かでしょう。イ

での必要性に迫られた必死の学びの

あげることは有効だと思います。

テキストによる座学よりも、

ンターンシップもリスクをとらない

そこで得たノウハウを世界に発信す

京大の経営管理大学院であり、

割を担ってほしいと期待してい

画の不備ではなく、

このように戦略や企

るべきだと言われれ

迫られながら実戦で考え、

軌道修正

接する密度に達しておらず、難しい

していく発想が必要だと考えていま

のが現実でしょう。

だからこそ、人工的に起業家を集

「シリコンバレー」をつくって

までしっかり把握す

はなく、

外部の会社の事情

ばその通りですが

験になります。インタ

ーンシップの経験的な

あるいはユー

の立場から

ルの教育内容で求められる専門性

ではなく社会的な存在意義を追求す

のもこのころ

スキルにとどまらず

経験です。

第5に、倫

決能力習得を

理と道徳の重

要性も大切に

現在のグロ

幅

ようになった

のニーズにできるだけ早く対応する

ことによって、多様化するユーザ

ングという考え方です。失敗を恐れくれるというのが、デザインシンキ

市民レベルで考えるべきでしょう。部の人で決めるのではなく、世界の

はありません。シリコンバレーの

系、理系の両方から集まっていますは文理融合である点です。教員は文

思います。そのためには、

持つ人材です。

教員も教育・研

動くスタンスが必要です。

のは、教員を批判する能

ありません。一つ一つの事例を きれいであっても失敗したら意

にしながら全体像をみて、能動

を身に付けてもらう場でありたいと を、ビジネスではなくビジネス思想 でしょう。技術ではなく技術思想 ありませんし、今後もそうならない

京都大学の経営管理大学院の特徴

取り込んだ工夫が、見逃していた新

しいアイデアに触れる機会を与えて

融合させて、人間のあいまいさをも 術の可能性やビジネス成立の条件を 能力開発を行うことです。そこに技 るために、人間中心の発想に基づく

らにAI(人工知能)

が人類を幸せ

にするのかどうかは、

いまだ明確で

進化は、プライバシー保護との両立

るようなハウツー

を教えたつもりは

ことは必要ですが、専門学校で学べ た。経営の具体的な事例を研究する 基礎研究を大切にしてやってきまし

考える場こそが、ビジネススク・

事業は一つ一つが勝負で、理

実践とは何かを深く立ち入って 理念を求めないとならないので

するべきです。

IT(情報技術)

という課題を生じさせています。さ

体制が必要です。 急成長するシリコ

企業の多くが、こうした進

雑な問題を解決できません。

た学際的な問題解決能力も必要で

複数の専門領域を網羅し

気候変動や超高齢化という社会問題

^―は続いていくはずです。一方、技術的な進化や大きなブレイクス

はいえませ で文理融合と

をもたらすことができる人材を育て 化の時代に、革新的な新しい解決法 も大きくなっています。こうした変

立つ知識が必要とされるという点 理系であることは無関係です。役に

いくのが、経営管理大学院の役割で京大の蓄積を、現実社会につなげて

す。固定概念にとらわれず、

を持つことを期待しています。

界と対峙できるような度量や 自分たちの主張を堂々と展開 トやビジネスを動かすには、

文系や

風が意味を持ちます。

長い歴史を持つ研究大学としての

そして、国際的な議論の場など

る場であり続けたいと思いま

常に自由に議論し、教え教え

けてくれないという京大の自由な校

す す

る

関に

慮はしませ 究にあたり遠

ん。そのため

実際の目的に向けてプロジェク

ず新しいものに挑戦しなければ、

化に適合してきました。 例えば電気

どの化学的なノウハウを蓄積し、

り出し、ベンチャー企業設立や企業内でのマネジメント業務で活躍する人材を輩出 で開催した。高度なスキルを持つ専門職として約680人の経営管理修士(MB

京都大学経営管理大学院(京都大学大学院経営管理教育部経営科学専攻・経営管理専

創立10周年を迎え記念講演会・式典を10月22日に、

の経営管理修士 (MBA) を送京都大学百周年時計台記念館

考えておくのは、

賢明だと思いま

するのは、成功の確率を下げること

につながる場合も多い気がします。

を調達できそうな企画であることで

合格基準は何かしらの外部資金

を持ち込んでもらいま

0万円の資金(シー

2年以内に資金が底をついたら

中退するか、仲間のサポ

出る際に、失敗した場合の対処法を

はないでしょう。

特に大きな勝負に

としたら、

現実にはあり得な

ょうが、入試では事業企画書と

してい

る。一連の行事ではMBAの可能性や同大学院が進むべき道を、識者らが熱く語った。

京都大学経営管理大学院長

靖永氏

京都大学理事(産官学連携担当)

営に携わってみると、学んだことや

に経験がありますが、実際に企業経

風が吹いてきました。失敗するので

はないかと心配しましたが、当時、

で、順調に話が進んでいたのに、逆プロ野球球団の取得がまさにそれ

できない事態に直面することが多々 仕事の経験からでは、まったく予想

を打たず動じない態度を貫きまし 前線で指揮をとっていた幹部は逃げ

になるのが目標です。

ピタルの投資を受けられるよう

らいます。2年間でベンチャ

大学は事業化を徹底的にサポ

が、適切な助言をするだけで

外部との橋渡し役を務めて

し、経営コンサルタントを11年務めビジネススクールでMBAを取得

みずほ証券代表取締役副社長

場からは、日本の金融・資本市場の

継続的にサポー

トさせていた

文部科学省高等教育局専門教育課長 に、敬意を表します。金融という立 思われます。 共団体など多くの機関と積極的に連

結果だと受け止めています。今後は 携しながら不断の努力を積み重ねた

浅野 敦行氏 開かれたプログラムを

思います。こうした成果は社会に広

優秀な人材を多く輩出されてきたと ス環境の変化に的確に対応しつつ、 務を結んだ教育 により、ビジネ

として理論と実

産業界や地方公

専門職大学院

グラムを展開してほしいと思いま 社会貢献という視点から、よりオー 際的なビジネススクールのけん引役 す。さらにグローバルに対応した国 になると考えており、そうしたプロノンに社会に開いていくことが重要

るための教育システムが完成されて として活躍していただきたいと考え

く認知されており、

す。
での関係者の努力や各機関の支援に深く感謝いたしまでの関係者の努力や各機関の支援に深く感謝いたしま

ア各国とも連動した、

国際的なビジネス展開の素地を

てきました。そして京都にとどまらず日本各地、

携という機能に特化して、

トソーシングして、

本体は企画や外部との戦略的提 -・エヌ・エー (DeNA) は当 999年に3人で立ち上げたデ

決意を示すことになりますし、

た。こうした姿勢は、

外部に対して

に対しても安心感を与えます。保険

んしたり、事業パーに直面していたられ

いたら専門の弁護士を

います。例えば、

知財関係の問

門家らを紹介したりするなどで

特に産官学連携では実に多くの実績を残し

く、経営マネジメントにかかわる

主に研究者の養成ではな

高度人材の育成にあります。この

学院として創立した本大学院の目

2006年に経営系の専門職大

かれた拠点となることをめざしてきました。今

学連携を通じて、個性的な、マネ 実務を結びつけ、文理融合と産官 先端的マネジメント研究と専門的 本大学院は、創立以来10年間

次の10年に向けた高度専門職業人・経営人材の教育

・インフォメーション学部長、オルニア大学バークレー校

軍隊の指令系統のような縦型システ

を当てることによって、生み出され

・サクセニアン氏

率は良いので

が、取引会社に任せっきりの状態

た。確かに効

で起業

していましう体制で運営

はいないとい

教科書通りの正

るソリューションの空間も飛躍的に

効でしたが、グローバル競争下では

拡大します。

分機能しなくなりました。そこ

ムは、大量生産時代には必要かつ有

散しているスタイルへと変化しまし で、よりフラットで、権限が水平に分

柔軟性があり、チーム単位で意

との共同作業では、

い理念やビジョンを

ら足を運ぶことをし

なかったのが原因で

選択肢を選ぶより、それが正しくな

経営者として感じるのは、正しい

最近は増えていると感じますが、

日

京都府副知事

主催:京都大学経営管理大学院(京都大学大学院経営管理研究部・教育部)

ンステムと極めて似ています。

組みは、米国シリコンバレ

Development』」という理念を実現す

- メントの「社会の『Harmonious

本では起業マインドを持つ人材が少

現実は変わっていません。 例え

るように努力するしかないというこ

戦略が無意味だというので プレッシャーや外的要因に

ば京都全体をシリコンバレーにでき

いうと、起業家同士が緊密に

正解だけが回答ではありません。

じることがあるのです。教科書的な

助けてください」の一言の方が通

がチームワークです。

専門領域や経

第3に、これを効果的に進めるの

ったケースがありました。どうも怪

セオリーです。実際には理屈抜きの それを前提に理論的に話し合うのが

階で必要な人材に結び付けてあげら

賓

に沿った運営がなされていること

規定され、それ

る役割を明確に は、社会におけ

評価すべき点

バルに

だと思います。

ミッション・ステ

**人脈の持ち主であってほしいで** 

までいろいろ経験した人材が望

の

す。成功から 起業経験で 質は、実際の 求められる資

祝

教える側に

辞

般社団法人ABEST

21理事長 文雄氏

でしょう。さらに、起業の段

然で、まず相手の理念を理解して、

コミュニケーションの重要性は当

しいという予感はあったのに、

さを言い訳にして遠

ないことに、土壇場まで気付かなか で、ソフト開発がまったく進んでい

験、背景が違う人たち

グローバルな視点評価 営管理の分野を超えてグロー 創意工夫や努力に敬意を表します。 持つ教育システムを構築されてきた マネジメント人材を養成する機能を 化の中で、世界に貢献できる高度な でも明らかです。教育研究環境の変 活躍できる人材を育てるという姿勢 も誇ることができるレベルです。経 いることは、国際的な基準からみて は、綿密なカリキュラムの策定など

社会的課題の解決策を かという具体的な方向性を示さなく で、これからの地域をどのように活 があると思います。社会の変動の中 はの先進的な事例を積み重ねるなど 性化すれば、人々がそこで仕事を得 しはならない時です。大学院ならで して、日本の活力を維持するための で居住し、家庭を維持していけるの

氏

修一

山内

地方の衰退な 子高齢化による フラの維持や少 社会的なイン

経済の激変時こそMBAの活

の教育では、

生産ラインの管理者や ′、財務など、専門性

能力なども求められます。利益だけ接点、外部とのコミュニケーション

グも重要でしょう。の振り返り、コーチン

-ケティング

に直結していたのが特徴です。経営

規模の拡大が経営効率の向上

生産管理や財務など専門的なスキル

ナル・サービスが必要とされます。

見を持ち、議論を通じ

て共有する価値観を構

プロセスへ

るメンバーが互いの意

を身に付けた上で、デザインや顧客

大量生産・垂直統合型のビジネ 当時の主流は自動車や鉄鋼な

|理は階層型で、ビジネススク-

人材を経済界に送り出してきま.

0年ほど前に設立され、

米国のビジネススクー

ルの多くは

思決定が早いのが特徴です。外部(

イノベーションにつなげています。

でしょう。多様性のあ 生み出すことができる

トナーとの連携で、オープン・

こうした組織ではプロフェッショ

に考えつつ、解決の方向性を全国が ど、今の日本には大きな課題が山積 しています。その現実を直視して共

てやみません。

て探っていっていただきたいと願っ 、イデアを、この京都をモデルとし

さらには世界へと発信していく必要

京都市長 JIJ

から多くの観光 っています。好 客が訪れて賑わ 京都は国内外

展、経済の活性化、市民生活の豊か 調な観光を、観光立国・日本の発

さにつなげていく必要があります。 大作氏 京都に経営管理の力を えています。一方、「おもてなしの較から生産性が低いという課題を抱 す。今後も都市運営などで力をお借 来を描くことができるのも京都で 展させ、伝統を生かし、創造的な未 文化」に代表される魅力をさらに発 は非正規雇用が多く、また、国際比 飲食をはじめとするサービス業

6寄付講座で幅広い学び

ている。お金のデザインに市場について幅広く研究し 業金融」では、日本の国際 の寄付講座を設置してい 代のニーズに対応した6つ 競争力を高める金融・資本 る。みずほ証券による「企 経営管理大学院では、時 講座はMBAとしてはユニ 理会計」では、管理会計専 門家の養成を目指す。 は、実践的な資産運用を学 ンティア不動産による「管 ぶことができる。サンフロ 公共政策に踏み込んだ3

しかし、日本では観光に不可欠な宿 調査会による「道路アセッ ークだ。一般財団法人橋梁 連携をさらに深め、イノベーション りしたいと考えています。京大との 団法人みなと総合研究財団トマネジメント」、一般財 インフラのマネジメントに会の「港湾物流高度化」は と公益社団法人日本港湾協 アマネジメントによるまち 働まちづくり実践」はエリ 着目。光亜興産の「官民協

京都大学経営管理大学院 Graduate School of Management, Kyoto University

http://www.gsm.kyoto-u.ac.jp/

共催:一般社団法人京都ビジネスリサーチセンター(KBRC) :京都府、京都市、京都商工会議所、公益社団法人京都工業会、公益財団法人京都文化交流コンベンションビューロ· 広 告 〈企画・制作〉 日本経済新聞社